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FECHA: FEBRERO 21 DE 2016 

O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 “En persecución fueron detenidos” 

 
“Registran 91 alianzas para los municipios” 

 “PAN y PRD van por 50 ayuntamientos” 

 “NO HAY CRIMEN ORGANIZADO” 

 
“Hidalgo no está exento del crimen” 

 
“VIGILARÁ CONGRESO PARIDAD DE GÉNERO” 

 
“Fortalecen democracia independientes: TEEH” 

 
“Pega otra cepa de influenza en CDMX” 

 
“Falsea PF captura y juez libera a capo” 

 “La pisca de mariguana, opción en EU” 

 
“Golpeará a miles de mezcaleros nueva norma para el agave” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Sol de Hidalgo-Más actividades para empoderar a la mujer: Se requiere que los partidos políticos 

realicen diagnóstico y correspondientes acciones para diseñar e implementar acciones y programas que 

disminuyan brecha de desigualdad; difusión de problemáticas, retos y avances en la participación política y la 
promoción de sus derechos políticos, y realizar mayores actividades que fomenten el empoderamiento de las 

mujeres y la no discriminación de género dentro y fuera de estos organismos. Esto es parte de las conclusiones 
emitidas por la Comisión Permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana del Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo (IEE), respecto a las actividades realizadas el año pasado por el PAN, PRI, PRD, PT, Partido 
Verde, Nueva Alianza, Movimiento Ciudadano, Morena y Encuentro Social para el empoderamiento de las 

mujeres. A esas recomendaciones se sumó la de incorporar "la perspectiva de género en cada etapa de diseño, 

implementación y evaluación de todas las políticas públicas que se generen al interior de cada partido político, 
incorporando al mismo tiempo acciones específicas a favor de la equidad de género". Igualmente, la "creación al 

interior de los partidos políticos de un sistema integrado de indicadores que permita visibilizar situaciones que 
pongan en riesgo el avance de la participación política de las mujeres o la sostenibilidad de los logros alcanzados, 

con el fin de tomar medidas para su corrección y prevención". En el informe, presentado por la presidenta de la 

Comisión, Martha Alicia Hernández Hernández, se precisa que las observaciones deberán "aplicar a los tres ejes 
fundamentales que señalan los lineamientos y que son: capacitación, promoción y desarrollo político de las 

mujeres, a efecto de establecer acciones afirmativas para acelerar la participación en condiciones de igualdad de 
la mujer en el ámbito político. "De esta manera se pretende coadyuvar a erradicar las brechas de género que 

existen en el tema de la participación política, con el fin de garantizar el pleno reconocimiento, goce y ejercicio 
de sus derechos con base en la igualdad sustantiva de las mujeres", concluye el informe general correspondiente 

al ejercicio del 5% del financiamiento público de los partidos políticos, para la capacitación, promoción, y 
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desarrollo político de las mujeres, correspondiente al ejercicio 2015". En el documento se precisa lo informado 
por los partidos políticos en cuanto a sus actividades de capacitación o promoción o desarrollo político durante 

2015, teniendo en general el PAN 5, PRI 8, PRD 10, PT 3, PVEM 1, Nueva Alianza 5, Morena 1 y Encuentro Social 

2. En cuanto a participantes a esas actividades, en general asistieron 399 panistas, 383 priistas, 309 perredistas, 
187 verde ecologistas, 448 novoaliancistas y 321 simpatizantes o militantes de Encuentro Social, mientras que PT 

y Morena no proporcionaron datos al respecto. (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Verificarán que se acate paridad en los comicios: Además de las acciones para que se garantice 
la participación de las mujeres en los comicios a celebrarse en el estado el próximo 5 de junio, en el Instituto 

Estatal Electoral se trabaja para que sea bajo los términos de verticalidad y horizontalidad como lo establece la 
ley. Así lo manifestó la consejera presidenta del organismo electoral, Guillermina Vázquez Benítez, quien aseguró 

que apenas fueron emitidos los criterios para la paridad de género en los comicios locales, por lo que en la 
instancia a su cargo ya se trabaja en su estudio, para que se cumpla con los términos que establece la ley sobre 

la equidad en todas sus vertientes. "Pues definitivamente en el Instituto Estatal Electoral estamos trabajando y 

atendiendo la paridad vertical y horizontal, y apenas el Instituto Nacional Electoral emitió los lineamientos para 
atender ese criterio, por ello ya trabajamos para que se cumpla con lo que se establece a la ley en la materia. De 

igual manera, la funcionaria electoral, dio a conocer que otra de las vertientes en que se trabaja en el Instituto 
Estatal Electoral, para una verdadera participación de las mujeres en la vida política del estado, es verificar que 

los partidos realmente orienten y capaciten a las integrantes de este sector con la aplicación del financiamiento 

que se les otorga para ello. "A nosotros como organismo electoral local nos corresponde estar verificando que 
cumplan con las actividades propias de la aplicación del financiamiento, a través de las actividades en las que se 

invierte ese cinco por ciento de recursos que se da a los partidos para la capacitación política de las mujeres en 
el estado". Para finalizar Vázquez Benítez, aseguró que uno de los principales objetivos al hacer estas 

verificaciones, es comprobar que se cumpla con las labores de orientación a las mujeres; se analizará sí 
realmente se cumplió con las metas, ya que de no ser así se harán observaciones. (Jaime Arenalde, página 

03) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Presentaron alianzas para las presidencias: Se venció el plazo para que partidos políticos en 
Hidalgo registraran alianzas, ante el Instituto Estatal Electoral (IEEH), para la contienda electoral de los 84 

ayuntamientos a realizarse el próximo 5 de junio.  Al cierre la edición se confirmó el primer bloque partidista, 

llamado Un Hidalgo con Rumbo, acordado por los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de 
México (PVEM) y Nueva Alianza para 39 municipios del estado.  A través de un anexo técnico los partidos 

coaligados presentarán, en los siguientes diez días, los municipios que encabezarían cada partido político, esto 
luego de llegar a un acuerdo la noche del sábado.  En cuanto a los partidos Acción Nacional (PAN) y de la 

Revolución Democrática (PRD), se había contemplado ir en alianza en 52 de 84 municipios de la entidad, donde 
cada partido encabezara en 26.  De acuerdo con fuentes internas, desde la mañana de ayer ambos diligencias 

estatales acudieron a la Ciudad de México para que sus respectivos comités nacionales, avalaran el acuerdo 

aliancista. Sin embargo, las negociaciones continuaban hasta una hora de la medianoche de este sábado. Cabe 
señalar que en principio esta alianza opositora incluía al Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo. Sin embargo, su 

comité ejecutivo nacional no aceptó hacer la liga con Acción Nacional.  “La mesa de coalición no fue fructífera en 
acuerdos concretos para el PT, por lo que PT contenderá con sus propias planillas en el próximo proceso para la 

renovación de ayuntamientos”, se expresó en un comunicado del partido de la estrella. (José Antonio Alcaraz, 

página 08) 
Milenio-PRI, PVEM Y Panal buscan 39 alcaldías(Alejandro Reyes, página 10) 

Milenio-Van PAN y PRD por 50 municipios en coalición (Janet Barragán, página 11) 
Crónica-Registran organismos coaliciones en Hidalgo (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Registran partidos alianzas para elección en municipios (José Manuel Martínez, 

página 05) 
El Sol de Hidalgo-Habría dos coaliciones en elecciones municipales (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Registran alianzas para candidaturas a presidencias municipales (Raúl Pérez, página 
3A) 
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Crónica-Avalan cúpulas del PAN-PRD la alianza: Aprobaron el Partido Acción Nacional (PAN) y el de la 
Revolución Democrática (PRD) coaligarse para la elección de ayuntamientos en más de 50 municipios, informó el 

secretario general adjunto del blanquiazul, Alfredo Ortega Appendini. Hasta el cierre de esta edición aún no se 

tenía un número exacto de municipios, pues continuaban las negociaciones entre ambas cúpulas; sin embargo, 
trascendió que podrían ser en total 52. Ambos partidos aprobaron el convenio de coalición; por su parte el sol 

azteca había aprobado en un inicio 51 municipios; no obstante, el blanquiazul determinó quitar algunos. Luego 
de la aprobación de comités estatales para esta alianza fue ratificada por las cúpulas nacionales. El registro se 

preveía pocos minutos antes de concluir el plazo ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), el cual 

cerró este sábado al filo de la medianoche. Con estos acuerdos PAN participará coaligado para al menos el 50 por 
ciento de ayuntamientos y se espera que en el resto lo haga solo, como sucederá en el caso de las diputaciones 

locales y la gubernatura. Cabe mencionar que de acuerdo con la negociación previa, Pachuca es uno de los 
municipios en donde participarán juntos PAN y PRD, y será el partido azul quien encabece. En un inicio se había 

planteado la posibilidad de que en esta coalición también entrara el Partido del Trabajo; sin embargo, éste envió 
un comunicado en el cual se estableció que la mesa de negociación no fue fructífera en acuerdos para el partido 

de la estrella, por lo cual decidieron contender solos. (Jocelyn Andrade, página 08) 

Aspirantes a una diputación, electos con sumo cuidado (Jaime Arenalde, página 02) 

El Independiente-PT deja alianza y va solo a las municipales: Tras fracasar las mesas de negociación con 

el PRD y PAN para conformar una alianza, el Partido del Trabajo (PT) dio a conocer que contenderá solo en las 

elecciones a municipios.  En comunicado de prensa, el comité ejecutivo estatal petista consideró que pese no ir 
en coalición tienen la fuerza necesaria para ganar diversos municipios y conservar los actuales que gobiernan 

como son: Ajacuba, Eloxochitlán y Tetepango.  “Tenemos la confianza puesta en los militantes y simpatizantes 
petistas para registrar el mayor número de planillas de ayuntamientos”, indicó el partido.  El PT dio a conocer 

que durante la mesa de negociación no obtuvieron acuerdos concretos en beneficio al partido de la estrella por lo 
que contenderá con sus propias planillas en el próximo proceso para la renovación de ayuntamientos.  

“Reiteramos que somos la izquierda de las izquierdas y que caminamos juntos por el bien de la sociedad y el 

bienestar de nuestros municipios”, afirmó la dirigencia. (Redacción, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Figura de los independientes fortalece democracia: TEEH: Las candidaturas independientes no 

debilitan a los partidos políticos, por el contrario, fortalecen la democracia porque generan un espacio de 

contienda más amplio y transparente para las cúpulas, sostuvo en exclusiva para La Crónica de Hoy en Hidalgo el 
magistrado presidente del Tribunal Estatal Electoral (TEEH), Manuel Cruz Martínez.  Hidalgo celebrará comicios 

locales el próximo 5 de junio, por primera vez en la historia la población elegirá gobernador, diputados locales e 
integrantes de los 84 ayuntamientos en una sola elección, además de esta particularidad, ahora es posible que 

candidatos independientes participen por un cargo de elección popular.  La posibilidad de que los candidatos sin 
afiliación partidista participen activamente en los comicios es un escenario legal innovador, aunque sí es 

necesario perfeccionar diversos aspectos para generar una mayor equidad y certeza.  En entrevista para este 

diario, el magistrado expuso su punto de vista sobre las candidaturas ciudadanas, su implementación en la 
Reforma Política de 2014, así como las disposiciones legales que a su consideración son necesarias para 

consolidar este modelo positivo.  BASES. La Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales establece 
todos los requisitos para los aspirantes independientes, tanto en las contiendas federales como locales, en tanto 

las Legislaturas de las entidades federativas emitirán la normatividad correspondiente.  Para los cargos de 

Presidente de la República, la cédula de respaldo deberá contener cuando menos la firma del 1 por ciento (%) 
del listado nominal en todo el país, mientras que para postulantes a diputados federales y senadores, la ley pide 

como apoyo el 2% del citado padrón.  Específicamente en Hidalgo, tanto para la candidatura a gobernador, como 
diputación local y presidente municipal, la cédula de respaldo deberá contener cuando menos la firma de una 

cantidad de ciudadanos equivalente al 3% de la lista nominal de electores.  Al respecto, el litigante hidalguense 

consideró que el apartado legal referente a candidaturas independientes debe incluirse en la Ley General de 
Partidos Políticos, pues omitirlo es discriminatorio dentro del sistema democrático.  Además, Cruz Martínez 

propuso el homologar un porcentaje relativo a la cédula de respaldo, ya que en algunas entidades federativas 
consideran hasta el 4% de firmas, situación que genera una desventaja para los perfiles autónomos.  “Creo que 
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después del proceso electoral vendrán reformas a las leyes generales, mi propuesta sería incluir a los 
independientes dentro de la Ley General de Partidos Políticos, además determinar un 2 por ciento general para 

cédulas de respaldo”.  BUSCAN ALCALDÍAS. En el estado de Hidalgo 47 ciudadanos solicitaron su registro 

como candidatos independientes, ya sea para el cargo de gobernador o para las presidencias municipales.  
Además de la fase para recopilar firmas de apoyo, los aspirantes deben constituir una figura moral, una 

asociación y protocolizar ante un notario público las personas que lo integran, tales como tesorero, representante 
legal, darse de alta ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y abrir una cuenta bancaria, donde 

eventualmente ejercerán los ingresos y gastos de campaña respectivos.  Una vez que tengan la aprobación del 

Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) y logren su registro formal como candidatos, accederán a 
las prerrogativas correspondientes.  Los aspirantes independientes únicamente tendrán acceso a spots en radio y 

televisión durante el periodo de campañas, ya que el Código Electoral para la entidad prevé diferentes 
actividades para obtener su registro ante el organismo.  Para distribuir los tiempos en radio y televisión, la 

autoridad electoral destinará el 30 por ciento de los 48 minutos diarios a partidos políticos y candidatos 
independientes, el 70 por ciento restante se repartirá en forma proporcional conforme los votos obtenidos en la 

contienda electoral pasada.  Por ejemplo, en caso de un candidato independiente inscrito para el cargo de 

gobernador, de los 14.  4 minutos para todos los aspirantes, el postulante autónomo apenas accederá a 1.  6 
minutos.  En cuanto al financiamiento, para los perfiles independientes existe una bolsa que será dividida entre el 

número total de aspirantes ciudadanos inscritos a los diferentes cargos posibles.  Es decir, la cantidad total para 
aspirantes autónomos correspondiente al cargo de ayuntamientos es de 652 millones 873.  11 mil pesos; tal 

monto se distribuirá entre los 46 contendientes, aproximadamente 14 mil pesos para cada contendiente.  SIN 

PISO PAREJO. Para el aspirante autónomo por la gubernatura hidalguense, Porfirio Moreno Jiménez, será muy 
difícil recopilar el respaldo ciudadano que exige la ley para que obtenga la candidatura independiente, ya que 

persiste la mala costumbre por parte de la población de pedir algo a cambio para otorgar su credencial de 
elector.  El originario de Tizayuca requiere por lo menos 57 mil 900 firmas como cédula de respaldo, emanadas 

de mínimo 43 municipios, además de informar al organismo electoral sobre los domicilios de cada uno de los 
ciudadanos que manifestaron su apoyo.  De igual forma, otros aspirantes a candidatos independientes como 

Alejandro Ahued, de Tulancingo; Héctor Herrera Ocampo, de Apan; o Julio Menchaca Salazar, el cual busca la 

alcaldía de Pachuca, coincidieron en que existen muchas desventajas para competir bajo esta figura debido a 
muchas otras cuestiones arraigadas hacia los partidos políticos.  Por ejemplo, prevalece un mínimo 

financiamiento público y muy pocos espacios en radio y televisión, además de que carecen de una estructura 
jurídica que colabore en los órganos desconcentrados del Consejo General del IEEH. Este es, en general, el 

panorama que prevalece para los independientes que esta ocasión buscan algún cargo de representación popular 

en Hidalgo. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

C O N G R E S O 
El Independiente-Vigilará observatorio electoral paridad de género en candidaturas: El observatorio 

electoral del Congreso estatal revisará candidaturas para conocer si los partidos políticos cumplieron con la 
paridad de género establecida en la ley.  De acuerdo con la diputada local perredista Imelda Cuellar Cano, en 

marzo propondrá dicha revisión pues en ese momento ya estarán registradas todas las candidaturas a diputados 

locales y presidencias municipales.  “Una de las propuesta que quiero poner en la mesa es la revisión de las 
candidaturas de todos los partidos políticos ya que haya registrado sus aspirantes y revisar si cumplieron con la 

paridad de género”, indicó.  Recordó que las instituciones políticas están obligadas por ley a llevar fórmulas de 
mujeres en distritos en donde hayan ganado en una elección anterior o tengan un alto porcentaje de ganar.  

Además trabajan para que no se repitan casos “Juanita”. Esto pese a las reformas electorales, ya que la 

idiosincrasia de muchas personas considera correcto cumplir mañosamente con la paridad de género al existir 
algunas lagunas legislativas.  “Por lo que se deben hacer acciones contundentes para regularizar esas situaciones 

trastocando no solo a partidos políticos, sino también a alianzas políticas y candidaturas independientes” refirió.  
En el caso de las alianzas, la legisladora mencionó que los partidos deben manifestar los municipios donde habrá 

candidatas y dentro del convenio tendrán especificar 50 por ciento. (José Manuel Martínez, página 05) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Garantiza Finanzas presupuesto, sin afectaciones por los recortes: Garantizado el presupuesto 

estatal, pues hasta ahora no se prevén recortes en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), para las 
entidades, afirmó el titular de la Secretaría de Finanzas y Administración estatal, Aunard de la Rocha.  Indicó que 

pese a los anuncios de recortes realizados recientemente por la federación, hasta este momento no se tiene 
previsto que estos afecten a las entidades o que exista alguna modificación al presupuesto local.  “En todo caso 

hay que esperar los impactos del aumento de la tasa, la cual fue una medida que permite que el dólar se mueva 

en su margen, vamos a ver qué pasa en las próximas semanas y meses para ver cómo se mueve el consumo y la 
inflación”.  Destacó que de ninguna manera se ha anunciado ningún recorte, en todo caso podría ser en los 

programas federales; sin embargo, el estado también tiene garantizados los denominados “paripasos”.  “El 
compromiso es garantizar en los paripasos o mantener lo del año pasado, han llegado las participaciones que 

deben llegar, los municipios están recibiendo los recursos y mientras haya consumo y pago de impuestos esto 

está garantizado”.  Recordó que en los primeros meses del año se firman los convenios con las distintas 
dependencias federales, para ver el tema de las participaciones, pero por el momento todas han llegado en 

tiempo y forma.  “Los primeros meses del año se hacen los convenios para los distintos programas, en enero 
llegan un poco más de participaciones pero en el resto del año se hacen ajustes a las mismas, no es un 

comportamiento fijo pues depende de lo que se genera de ingresos por los impuestos”.  Por ello exhortó a la 

población a realizar el pago de sus impuestos en tiempo y forma, para evitar disminuir el flujo de participaciones 
federales. (Jocelyn Andrade, página 03) 

El Independiente-Capacitan a funcionarios de gobierno para entrega-recepción: Servidores públicos 
fueron capacitados en tema de transparencia y elaboración de proyectos por el Indemun y el Inafed, el objetivo 

es concretar la entrega-recepción al término de esta administración gubernamental.  Capacitaron a 23 auditores, 

integrantes de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), así como a 110 funcionarios provenientes de 
43 municipios. Fueron instruidos para conocer la operación de los programas federales 2016, y la rendición de 

cuentas de los mismos.  Abordaron temas como la elaboración de proyectos, simultáneamente con las asesorías 
para la implementación de agenda para el desarrollo municipal (ADM) 2016, programa que permite fortalecer el 

desarrollo de los municipios y en el cual Hidalgo es líder a nivel nacional.  Contaron con la presencia de tesoreros 

y titulares de obras públicas, se atendieron cuatro grupos de funcionarios municipales, Red de Enlaces 
Municipales y personal de la Red de Instancias Verificadoras, a quienes se les brindó asesoría dirigida a la 

implementación de ADM 2016.  Los responsables de la capacitación fueron el Instituto Hidalguense para el 
Desarrollo Municipal (Indemun), en coordinación con el Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo 

Municipal (Inafed), de la Secretaría de Gobernación.  Durante las asesorías se refrendó el compromiso de las 
administraciones municipales para encaminar los trabajos de la ADM en la entrega-recepción, y a su vez, las 16 

instituciones de educación superior de la Red de Instancias Verificadoras confirmaron que continuarán, como 

aliadas estratégicas, en este esfuerzo. (Redacción, página 04) 
Plaza Juárez-Capacitan a personal de diversos ayuntamientos (Redacción, página 5A) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Alianzas por los municipios 

Los principales estrategas de campañas y elecciones saben que la máxima de divide y vencerás es infalible a la 
hora de ir a las urnas; en escenarios reducidos, donde las posibilidades se acentúan para quienes controlan a 

cierto grupo o sector por mínimo que sea, el sumar corrientes aumenta exponencialmente las oportunidades de 
triunfos.  Por ello, los partidos políticos saben que en pueblos y comunidades, es más fácil llegar con oferta 

aliancista, de un grupo de personajes de varios institutos, que en solitario, con un personaje que quizá no llame 

la atención y que pierda ante quienes sí consolidaron una coalición.  A diferencia de un tema como la 
gubernatura, elecciones de gran tamaño, donde el candidato debe llevar a cuestas todo el trabajo y arrastre, así 

como el tema de medios, publicidad, fama, encuestas y equipo de operación territorial y de estrategia política, en 
las demarcaciones municipales se debe apostar a la unión de fuerzas ya sea para conjuntar o bien para que el 
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rival en turno no gane, o quede con margen mínimo.  Hasta hace unos días todo en la gran elección hidalguense 
era ver lo concerniente a los candidatos a gobernador y para diputados locales; pero, buena parte de los votos y 

el respaldo a los proyectos venideros se dará en los territorios municipales, en las bases de los comités desde 

donde saldrá la operación para organizar desde eventos, reuniones hasta la entrega de propaganda y publicidad 
con las propuestas de la plataforma política y de los candidatos.  La política para muchos es una actividad y oficio 

en el que debes anteponer el resultado a los ideales, y si en este caso para ir en busca del objetivo ideológico se 
debe ir en unión de otro grupo de personas organizadas que tienen otro concepto, otra idea y objetivo, se debe 

o bien conjugar y formar una meta en común, o bien dejarse pasar por encima en busca de tener una ganancia 

que resulte en capital político para mejor tiempo.  Ayer por la noche, en la sede del Instituto Estatal Electoral en 
Pachuca, los partidos llegaron con propuestas para 57, 42, 35, y otras ecuaciones que solo ellos saben cómo 

salieron después de las negociaciones de última hora. Saben que se acaban las posibilidades de competir para 
conseguir más municipios y van por sus últimas chances.  Actualmente en Hidalgo nadie manda al cien en los 

ayuntamientos, la última votación dejó regado el poder entre partidos en donde hoy, los ediles no rinden cuenta 
a quienes los postularon, o sí lo hacen pero con otros institutos. Es complejo el mantener el control social de un 

municipio, sobre todo si se mantienen las mismas situaciones y necesidades que año con año, votación con 

votación, se le repite a los ciudadanos de que van a vivir mejor, a salir adelante, a tener más seguridad, 
empleos, inversiones y mejores condiciones de vida.   

 
(Eduardo González, página 06) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
: Que esta semana se sumaron dos nombres a la larga lista de presidenciables para Pachuca por el PRI. Como 

ya se sabe Mirna Hernández y Ricardo Crespo son algunos de los nombres que aparecen en la baraja para 
ser el candidato del tricolor a la Casa Rule. A ellos se añaden ahora con bastante fuerza, y aunque lo nieguen, 

las figuras de Salvador Elguero, actual secretario de Gobierno, y Aunard de la Rocha, secretario de Finanzas; 

ambos, colaboradores y amistades muy cercanas al gobernador Francisco Olvera.   
  

: Que fueron abiertas a la circulación dos de las principales calles de Real del Monte, Licona 
Ruiz y Aldama, luego de la rehabilitación a la que fue sometido el concreto de dichas vialidades y el 

embellecimiento del Pueblo Mágico a través del programa federal ejecutado por la Secretaría de Turismo y 

Cultura. Además de la rehabilitación del Centro Histórico de la demarcación, se generaron 25 empleos 
directos y 44 indirectos, gracias a una inversión de 8 millones de pesos.   

  
: Que locatarios del mercado Morelos, en Ixmiquilpan, están recabando firmas para solicitar a las autoridades 

municipales se agilicen las obras o bien, se interrumpan durante el próximo periodo vacacional de Semana 

Santa, pues los comerciantes muestran preocupación ante el lento avance de los trabajos y la posibilidad 
inminente de que para esas fechas se encuentren cerrados los accesos viales al mercado, lo que mermaría 

considerablemente sus ventas en épocas de gran afluencia de turistas.   
  

: Que el candidato de Morena a diputado local por el distrito XIV de Tula, Rosendo Cruz Rufino, aclaró que 
no es un “chapulín” como otros tantos en la política hidalguense, pues asegura que aunque él participó ya en dos 

procesos electorales enarbolando los colores del PRI y del PAN, nunca ha vivido del erario público. Además, 

criticó a la dirigencia panista, a la que acusa de haberle dado la espalda cuando a unas horas de la elección para 
diputado federal fue agredido dentro de su propiedad por sujetos armados y no recibió apoyo alguno.   

 
(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 
“Estoy convencida de que el rezago es mínimo, en función de que se han inyectado recursos a nuestros grupos 

vulnerables; estoy contenta de tener esta alta responsabilidad dentro de la recta final de la administración 
estatal” 

Oralia Vega Ortiz 
Secretaria de Desarrollo Social en Hidalgo, tras su llegada al frente de la dependencia 

  

“Nosotros no tenemos ningún impacto en el presupuesto, puesto que desde hace varios años estamos trabajando 
en eficientar los recursos para que nosotros podamos sanear financieramente al Instituto” 

María de Lourdes Osorio Chong 
Delegada del IMSS en Hidalgo, en reacción al recorte al gasto público 

  

“No tenemos presencia del crimen organizado, sin embargo, no estamos exentos; en la zona de Tula Tepeji 
arrojan cuerpos al río y, como viene la corriente, llegan a encontrarse aquí; pero no quiere decir que sean del 

estado” 
Alfredo Ahedo Mayorga 

Secretario de Seguridad Pública en Hidalgo, sobre incidencia en hallazgos de ejecutados  
 

(Redacción, página 06) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Representan los aspirantes a una candidatura independiente un nuevo paso para la construcción de la 

democracia en el país y por supuesto en una entidad como Hidalgo, donde ya puede verse la alternancia. Dicha 
figura abona además por ser indispensable para transparentar procesos, así como la participación de ciudadanos 

que no representan, en teoría, a ningún partido. Sin embargo, también hacen falta ajustes en las leyes para 
garantizar un “piso parejo” entre contendientes.   

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Federico Hernández: Una de las muestras vivientes de lealtad a su instituto político y a las órdenes de 

sus superiores la representa Hernández Barros; el exfuncionario de gobierno continúa en su labor de apoyo a 

diversas situaciones específicas del comité estatal priista sin aflojar el paso, sobre todo en tiempos donde el 
organismo requiere experiencias para enfrentar a sus adversarios ante la proximidad de las elecciones.  

 
Abajo-Carmelo López Mata: El desarrollo parece detenido en Chapulhuacán, o al menos muy poco es lo que 

puede apreciarse desde el exterior de esta demarcación, pues tal parece que a su alcalde no le interesa mucho 

dar a conocer los avances de su administración, si es que los hubiese. No hay que olvidar que este edil es uno de 
los que tuvo problemas con el tema de la transparencia.  

 
(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
ESPALDARAZO 

Contaron de buena fuente los grillitos que pese a haber cancelado su participación en un evento público 
anunciado en Tepeji del Río, el gobernador Francisco Olvera Ruiz sí llegó de visita a dicho municipio, a 

bordo de un segundo helicóptero, pero no arribó al parque industrial Tepeji donde estaba planeado 
el acto, sino a una privadísima reunión en el domicilio de la secretaria municipal, María Antonieta 

García López, a donde también asistieron otros funcionarios estatales, municipales, así como 

reconocidos empresarios de la región, el objetivo de dicho encuentro fue darle el espaldarazo a la 
candidatura de la encargada de la política interna de la localidad, rumbo a la alcaldía.  

  
¡QUIETECITA! 

Todo parece indicar que será muy complicado que el ayuntamiento de Zempoala sea encabezado 

nuevamente por una alcaldesa para la próxima administración municipal. En la lucha por la 
renovación son dos precandidatos los que tienen mayores posibilidades de representar al Partido 

Revolucionario Institucional (PRI). De los dos aspirantes destaca el nombre del joven empresario 
Héctor Meneses Arrieta, quien se caracteriza por su constante labor de apoyo a los diferentes 

sectores sociales en la cabecera municipal y sus comunidades. Los grillitos confirmaron que desde 
arriba le pusieron ya su “estate quieta” a la actual presidenta municipal, Selene Peña, para imponer 

a “sus gallos”, debido a los pésimos resultados que registra al frente de esa alcaldía.  

  
FRENO 

Debido al poco tacto político con el que se conduce el presidente municipal de Ixmiquilpan, Cipriano 
Charrez Pedraza, integrantes de la asamblea municipal planean negarle la licencia para que 

participe en los próximos comicios, con ello perdería la oportunidad de hacerse ahora de una curul 

en el Congreso local. Sin embargo, dicho “boicot” podría resultarles contraproducente e incluso 
despertar, una vez más, la ira de este personaje tan polémico, acostumbrado a obtener lo que sea del 

modo que sea.  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Pega otra cepa de influenza en CDMX: El 75% de los casos confirmados de influenza en la 
Ciudad de México son del tipo AH3N2, otra cepa distinta que está pegando a los habitantes de la capital del país.  

Desde el inicio de la temporada invernal, en octubre pasado, hasta la fecha se han detectado 180 casos de 
influenza, de los que 136 son AH3N2 y 27 son AH1N1, que representa 15% del total; el resto son casos no 

subtipificados o del tipo B.  El secretario de Salud capitalina (Sedesa), Armando Ahued, explicó que los síntomas 

por la cepa AH3N2 son los mismos de la AH1N1: temperatura persistente mayor a 38.  5 grados, malestar de 
cuerpo, huesos y ojos, dolor de cabeza intenso y falta de apetito.  “Las cepas que han circulado en esta 

temporada son AH3N2, AH1N1 y el tipo B, la vacuna que hemos aplicado incluye estas tres cepas. Los síntomas 
son los mismos”, explicó.  Dijo que problemas como obesidad, hipertensión y complicaciones respiratorias 

podrían inducir un riesgo mayor en caso de contraer alguno de estos virus.  “El medicamento es el mismo para 

las tres cepas que es el Oseltamivir. Cabe aclarar que no cualquier resfriado o gripa amerita ese medicamento, 
por eso es necesario que el médico lo diagnostique. En caso de detectar alguno de los síntomas es importante 

que se pongan en contacto con los doctores”, comentó.  El funcionario capitalino dijo que el gobierno local 
cuenta con abasto suficiente de medicinas para enfrentar los casos de influenza que han surgido.  “No hay 

desabasto de medicamentos, tenemos protección. La Secretaría de Salud federal tiene una reserva importante y 
cada estado, si lo quiere, lo pide; nosotros tenemos hasta de sobra”, dijo Ahued Ortega.  Insistió que en la 

capital del país están 7% abajo de los casos de influenza en comparación con el año anterior; no obstante, 

señaló que en las próximas semanas habrá un incremento de enfermedades respiratorias debido a que la época 
invernal todavía no finaliza.  “Vamos a tener un par de semanas más con un incremento de enfermedades 
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respiratorias, por lo tanto pedimos a la gente que acuda a vacunarse, que se cuiden del frío, que tomen vitamina 
C y líquidos”, dijo.  El funcionario aseguró que conforme aumente la temperatura en la ciudad, los casos de 

influenza irán a la baja.  Sobre los casos de Mariana Moguel y el delegado de Magdalena Contreras, José 

Fernando Mercado, que adquirieron la enfermedad, recordó: “No porque me dé influenza le va a dar a todos. Sí 
hay casos, pero es algo normal, hay que tomar las cosas en su justa medida”.  El jefe de Gobierno, Miguel Ángel 

Mancera, dijo que no empequeñece el problema de la influenza en la capital. “No es minimizar, para nada, al 
contrario, es estar muy claros de que no es una alerta epidemiológica, que estamos trabajando con toda la 

capacidad en la Ciudad de México”, aseguró. (Sandra Hernández, primera plana) 

La Jornada-La pisca de mariguana, opción en EU: Miles de pequeños y medianos productores de 27 
estados, quienes elaboran bebidas alcohólicas a partir del agave, muchos de los cuales son artesanales, 

resultarán afectados porque la Secretaría de Economía (SE) busca rebautizar esos productos con un nuevo 
nombre genérico: komil, si llega a ser aprobada la nueva norma oficial mexicana (NOM-199), que propone para 

definir las especificaciones fisicoquímicas y la información comercial de todas las bebidas alcohólicas que se 

producen, venden e importan en México, denunciaron investigadores y empresarios agaveros que se oponen a la 
iniciativa.  La dependencia envió desde finales de noviembre de 2015 el anteproyecto de la NOM-199 a la 

Comisión Federal de Mejora Regulatoria (Cofemer), donde todavía se encuentra en análisis, luego de efectuar 
una consulta pública y emitir el dictamen total (no final), en el cual hizo diversas observaciones y requerimientos 

de información a la SE por las objeciones que recibió el documento.  La secretaría justifica que el objetivo de la 

norma es proteger a los consumidores y acotar la comercialización engañosa de las bebidas alcohólicas, ya que el 
consumo de alcohol entre los mexicanos ha aumentado en años recientes hasta llegar a 6.  8 litros per cápita.  
Sin embargo, alertó: se estima que cuatro de cada 10 botellas en el mercado mexicano son de licor adulterado, 
lo que representa un riesgo contra la salud y vida de la población, además de que el volumen de bebidas 

adulteradas que son incautadas por autoridades se disparó 800 por ciento en el pasado trienio, por lo que el año 
anterior sumaron 3.  3 millones de litros. (Susana González, primera plana) 

Excélsior-Golpeará a miles de mezcaleros nueva norma para el agave: Una nueva tendencia migratoria 

hacia Estados Unidos es protagonizada por jóvenes estudiantes y profesionistas mexicanos que van a la pisca de 
mariguana legal en California.  La ruta es hacia el Triángulo Esmeralda, conformado por los condados de 

Mendocino, Humboldt y Trinity.  Esa zona no está exenta de peligros para los solicitantes de trabajo en octubre y 

noviembre, quienes comprometen su seguridad al emplearse con desconocidos y se arriesgan a ser timados.  
David es un antropólogo mexicano, tiene 26 años y para obtener dinero para viajar se emplea en granjas donde 

se cultiva mariguana. “La paga depende del jefe y de cuánta mariguana se limpie en un día, puesto que se pesa 
en libras. Se pueden ganar 150 dólares en un día o, si se tiene suerte, hasta 400, pero es muy pesado el trabajo 

de trimming”, relata.  Así, los estudiantes y profesionistas que trabajan con visa de turista a EU en promedio 

podrían ganar hasta ocho mil 250 dólares en un mes.  MEXICANOS, A LA PISCA DE MARIGUANA.  Jóvenes 
profesionistas mexicanos se suben a la nueva tendencia migrante hacia Estados Unidos para participar en el 

cultivo legal de mariguana en el norte de California. Su objetivo es ganar ocho mil 250 dólares en promedio en 
30 días, lo que equivale a 150 mil 232 pesos al tipo de cambio actual.  El fenómeno migratorio hacia el Triángulo 
Esmeralda —conformado por los condados de Mendocino, Humboldt y Trinity— es inédito: jóvenes entre 24 y 34 
años que hablan inglés y viajan con visa de turista a Estados Unidos para aprovechar la temporada de la cosecha 

en las plantaciones de mariguana en el exterior en California, estado que desde 1996 avaló el consumo medicinal 

del estupefaciente. (Olimpia Ávila, primera plana) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 
: Que la Secretaría de Educación Pública dará a conocer a fin de mes los nombres de los maestros que serán 

separados de su cargo, luego de que no presentaron ninguna de las cuatro etapas de la evaluación del 
desempeño docente.   Por lo pronto, en la Ciudad de México las autoridades respectivas ya notificaron a 20 

profesores de educación básica de las delegaciones Iztapalapa, Cuauhtémoc, Azcapotzalco y Gustavo A.  Madero 

que respondan por escrito, en un plazo de 10 días hábiles, por qué no presentaron la evaluación para 
permanecer frente a grupo.    

 
: Que hoy el presidente Enrique Peña Nieto viajará a Houston, Texas, donde mañana lunes recibirá un premio 

de la consultora IHS CERAWeek por la reforma energética.   Aunque se tenía previsto que pernoctara dos noches 

en esa ciudad, al final solo será una, pues el martes el mandatario tiene que estar en Tamaulipas para entregar 
escrituras en Altamira.    

 
: Que el nuevo director general del Instituto Mexicano del Seguro Social, Mikel Arriola, con apenas dos 

semanas en el cargo ya dejó ver su estilo de administrar al poner el acento en las oportunidades para mejorar la 

situación financiera y los servicios médicos.    
 

En su primera conferencia con los delegados y directores de hospitales y clínicas pidió atender de inmediato las 
quejas de los derechohabientes, fomentar la prevención de enfermedades y simplificar los trámites a 

trabajadores y patrones, además de que alista una serie de medidas administrativas con el fin de reducir tiempos 
de espera y dar buen trato a los pacientes.    

 

: Que el ex gobernador de Guerrero y ex perredista Ángel Aguirre reapareció esta semana para mediar en el 
pleito público que protagonizaron el ex alcalde de Acapulco Luis Walton, de Movimiento Ciudadano, y el actual 

presidente municipal del puerto, Evodio Velázquez, del Partido de la Revolución Democrática, luego de que se 
filtraron grabaciones y demandas penales entre ellos por diversas anomalías administrativas.   

 

(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Los Avispones y Ayotzinapa  

Hace unos días, Marissa Mendoza, esposa del normalista desollado en Iguala, Julio César Mondragón, reprochó a 

los integrantes de esta Comisión Especial de Ayotzinapa en la Cámara de Diputados: "¿Y ustedes qué han 
hecho?, ya pónganse a trabajar!".  Y movió a los legisladores, quienes preparan una visita a Guerrero que puede 

ser de nuevo incómoda para ellos.  Nos cuentan que los integrantes de este órgano legislativo, encabezado por la 
panista Guadalupe Murguía, visitarán a los jugadores del equipo de futbol Los Avispones de Chilpancingo, 

quienes también resultaron afectados por el ataque de los policías municipales de Iguala la noche en que 

desaparecieron los 43 estudiantes.  Y muy poca atención, nos comentan, han recibido los deportistas.  ¿Qué 
ofrecerán los diputados?  

 
Alarmas panistas en BCS  

Le suenan las alarmas al gobernador de Baja California Sur, el panista Carlos Mendoza, por su cercanía con un 

empresario.  Nos cuentan que la clase política y de negocios estatal cuestiona la amistad de don Carlos con el 
empresario Raúl Aréchiga, quien fue dueño de Aerocalifornia, poseedor de una radiodifusora local y quien vive en 

California, Estados Unidos.  Aréchiga tiene demandado al ex panista Luis Coppola Joffroy por un asunto 
relacionado con una empresa turística.  Los abogados de don Luis aseguran que hasta ahora no han podido ver 

en juzgados la demanda y señalan al gobernador Mendoza de estar detrás de Aréchiga.  ¿Estará el gobernador 
pagando favores electorales que recibió de parte de Aréchiga?, se preguntan.   
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Lanza IMSS Semana de Salud  

En medio de una ola de influenza en el país, el gobierno federal puso en marcha la Primera Semana Nacional de 

Salud.  El IMSS, ahora bajo el mando de Mikel Arriola, suma casi 17 millones de acciones para prevenir 
enfermedades, entre las que destacan casi 4 millones de dosis de vacunas a niños, de seis meses a cinco años; 

la distribución de 3 millones 500 mil sobres de suero oral; la entrega de un millón 500 mil frascos de ácido fólico 
a embarazadas, y el reparto de 8 millones de volantes con información para la prevención de enfermedades.  Nos 

adelantan que mañana será el evento oficial, encabezado por el secretario de Salud, José Narro Robles.   

 
Abandonan a detenidos de la CNTE  

A cuatro meses de la detención de cuatro maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación, procesados penalmente por la toma de instalaciones estratégicas de Pemex, robo y actos vandálicos 

contra instalaciones de la VIII Región Militar, los familiares preguntan: ¿Dónde está el apoyo de Rubén Núñez? El 
29 de octubre de 2015, la PGR arrestó a Juan Carlos Orozco Matus, Efraín Picazo Pérez, Roberto Abel Jiménez 

García y Othón Nazariega Segura, quienes se encuentran en el penal de máxima seguridad de El Altiplano.  ¿Qué 

está haciendo por ellos?, preguntó la mujer de Othón en noviembre pasado.  Y la pregunta se mantiene hasta el 
momento.  El líder de la Sección 22 de la CNTE, Rubén Núñez, nomás no contesta.    

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
LA SALIDA del ex subsecretario de Turismo Carlos Joaquín del PRI para competir como candidato del PRD y el 

PAN a la gubernatura de Quintana Roo provocó un efecto carambola.  AYER, justamente el día en el que 
Joaquín fue registrado oficialmente como el precandidato de unidad de los perredistas, se confirmó que un ex 

militante del sol azteca será candidato...pero del PT.   SE TRATA de Alejandro Alvarado Muro quien, después de 

haber sido diputado local y cercano al ex candidato a la gubernatura en el 2005 Juan Ignacio "Chacho" García 
Zalvidea, dejó su militancia perredista para tomar la bandera petista.   COMO van las cosas ya nada más falta 

que el PRI seleccione como su aspirante ¡a un ex petista! 
 

VAYA que el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, ha tenido suerte con la contaminación ambiental en esta 

temporada de frío.  LA SEMANA pasada, el índice Imeca se quedó a solamente un punto de que tuviera que 
declararse la precontingencia en plena visita del Papa Francisco a la ciudad, lo que hubiera sido terrible para los 

fieles que querían verlo en las calles de la urbe.   Y AYER, después de 25 horas en precontingencia, el cielo se 
despejó justo a tiempo para que se pudiera llevar a cabo el primer paseo ciclista nocturno de 17 kilómetros 

organizado por el gobierno de la Ciudad de México, además de un concierto de jazz al aire libre en la Plaza de la 

República.  QUIÉN SABE a qué santo se encomendará Mancera...o si será que pone a todos los empleados de la 
administración capitalina a soplar al mismo tiempo para dispersar los contaminantes.    

 
DESPUÉS de que la precandidata independiente a la gubernatura de Puebla, Ana Teresa Aranda, dijo en un 

video que le parecía "curioso" haber tenido un accidente después de que prometió meter al "gober" a la cárcel, 
muchos en Puebla le pusieron lupa a ese percance.   Y RESULTA que, de acuerdo con el peritaje realizado por 

la Policía Federal, el choque ocurrido en una curva de la carretera Pachuca-Tuxpan fue responsabilidad de quien 

manejaba el auto en el que iba Aranda.   DE HECHO, el dictamen indica que el impacto de frente ocurrió porque 
el vehículo en el que viajaba la ex panista invadió el carril contrario.  Tal parece que más que "curioso" el 

accidente resultó "culposo".    
 

MUY PREOCUPADOS andaban en el ayuntamiento de Guadalajara en días pasados.   ALGUIEN les dio el 

pitazo de que las autoridades estatales querían hacer una limpia en la presidencia municipal por un caso de 
tráfico de influencias.   PERO les volvió el alma al cuerpo cuando supieron que se trataba de una limpieza en las 

oficinas por varios casos de influenza, como la que tuvo el presidente municipal Enrique Alfaro.   ASÍ TRAERÁN 
la conciencia tras las grabaciones comprometedoras del jefe del Gabinete tapatío, Hugo Luna.   (Redacción, 
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página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio 

 
 

 
 

 


